

Circular 680-2019

Transcribimos un resumen de noticias importantes en el área laboral, publicadas el día 21 de junio 2019.

Creció la desocupación laboral en el primer trimestre, según perfil económico de la STPS. De acuerdo con el perfil económico del país que emite cada mes la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS), durante el primer trimestre de 2019 creció el desempleo en México en comparación con el trimestre anterior y con el mismo periodo de 2018. Sin trabajo, casi 2 millones. El documento de este mes señala que de acuerdo con las estadísticas correspondientes al primer trimestre del año, hubo 54 millones 152 mil 266 personas en el rango de ocupados, incluidos tanto trabajadores formales como informales, quienes lo hacen por cuenta propia, empleadores o incluso a quienes tienen una actividad pero no reciben pago. El resto, un millón 886 mil 205, están desocupados o sin empleo. En tanto, el perfil económico que emitió la Subsecretaría de Empleo de la STPS en febrero pasado, en el que remite a las cifras del cuarto trimestre de 2018, indica que había 54 millones 194 mil 608 personas ocupadas y un millón 825 mil 591 desocupadas. Es decir, al comparar ambos trimestres, en el rubro de con empleo hay 42 mil 342 menos. En cambio, son 57 mil 614 desocupados más. El compendio estadístico que publica la STPS en su sitio web también emite un comparativo entre el primer trimestre de 2019 y el primero de 2018, en el que se registra un incremento en el número de personas ocupadas, pero menor al incremento de la población económicamente activa. (Jornada) <https://www.jornada.com.mx/2019/06/21/politica/008n2pol>

IMSS reconoce caída de empleo, pide sumar a aprendices y autoempleados. El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) admitió una caída en la generación de empleos en mayo de 2019, pero destacó que en los primeros cinco meses del actual sexenio se han generado más plazas de trabajo que en los mismos periodos de los tres anteriores gobiernos. El titular del IMSS, Zoé Robledo, afirmó que existe un aumento de 20.79% (con 303,545 empleos) en los primeros cinco meses de Andrés Manuel López Obrador, en comparación con los mismos periodos de Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto, cuando en promedio se crearon 251,288 plazas. En conferencia de prensa, dijo que en las cifras de generación de empleos no se consideró a los beneficiarios del programa Jóvenes Construyendo el Futuro, que registró en mayo a 481,548 becarios con más de un salario mínimo, que participan como Población Económicamente Activa (PEA) y tienen seguridad social. Aprendices también

cuentan Por la mañana, el presidente Andrés Manuel López Obrador respondió en su conferencia de prensa a cuestionamientos respecto a los indicadores de empleo. Subrayó que las cifras del IMSS no incluyen a los beneficiarios de Jóvenes Construyendo el Futuro ni a los de Sembrando Vida. Zoé Robledo explicó que los becarios son asegurados en la modalidad 32, la cual cubre las prestaciones en especie del Seguro de Enfermedades y Maternidad, “seguros de riesgo de trabajo, atención médica, servicio hospitalarios, farmacéutica, partos y prótesis, entre otros”. De los jóvenes que participan en dicho programa 259,000 nunca habían sido registrados en el Seguro Social, lo cual es relevante porque al término de un año se les dará un certificado de experiencia laboral que permitirá incorporarlos a la cifra de empleo formal, subrayó. Sin embargo, más allá de un asunto de seguridad social, dijo, no se puede incluir a estos jóvenes en cifras de empleo temporal o eventual, aunque cuentan con prestaciones incluso superiores a los que podrían estar contratados por asimilados u honorarios.

(Economista)<https://factorcapitalhumano.com/leyes-y-gobierno/imss-reconoce-caida-de-empleo-pide-sumar-a-aprendices-y-autoempleados/2019/06/>

Sí hay confianza, cifras de desempleo se van a revertir: Alfonso Romo. El Jefe de la Oficina de la Presidencia de la República, Alfonso Romo Garza, aseguró que se tienen que revertir las cifras que dio a conocer el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), donde se detalló el desplome de generación de empleo en un 88%. En entrevista al término de la clausura del IV Encuentro de Jóvenes de la Alianza del Pacífico (AP), Romo Garza abundó que existe confianza en el país y externó su optimismo para generar empleo. ¿Cómo ve la caída del empleo? □ Hay que revertir esas cifras de empleo. ¿Cómo se van a revertir, si no hay inversión, si no hay confianza? □ No, sí hay confianza. Acabamos de anunciar una inversión muy importante con el Consejo Mexicano de Negocios (CMN) y el Consejo Coordinador Empresarial (CCE). Yo creo que la tendencia va a ir para arriba, no tengo ninguna duda. □ Venimos de un cambio de Gobierno y eso es normal. Eso nos ha pasado en todos los sexenios. Pero estoy sumamente optimista y claro que esto se va a ir para arriba. En su participación frente a jóvenes provenientes de Chile, Colombia, Perú y de algunos estados de la República, Alfonso Romo externó que en la Cuarta Transformación se habrá de diseñar un sistema para crear miles de emprendedores, “para que los miles de emprendedores no creen miles de empleos, sino miles de emprendedores”. Dijo que la única forma de cambiar el país es cuando miles de jóvenes se suman al crecimiento, además de que el crecimiento viene de la Pequeñas y Medianas Empresas (PyMEs). “Todo lo que vamos a hacer en este sexenio va hacer el fortalecer y crear una nueva generación de empresarios para tener un país que tenga una clase media más poderosa”, expresó. (Sol de México)

<https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/si-hay-confianza-cifras-de-desempleo-se-van-a-revertir-alfonso-romo-3793581.html>

Punto y aparte. (Ángel Aguilar). En empleos precarios 1 de cada 4 trabajadores. Busco chamba... En materia laboral existe un enorme adeudo. Año con año las cifras reportadas para la creación de empleo formal resultan insuficientes para dar cabida al millón 200 mil jóvenes que deben ingresar a la población económicamente activa. A lo anterior suma a los más de 2

millones de mexicanos en las filas del desempleo y el universo de 30 millones que se ocupan en la informalidad. Por si fuera poco en este año los efectos de la compleja coyuntura económica ya se hacen palpables en el mercado laboral. Ayer el IMSS a cargo de Zoé Robledo informó que en mayo apenas se crearon 3 mil 983 empleos formales, cifra que representa un desplome superior al 88%, respecto a las 33 mil 966 plazas que se alcanzaron en el mismo mes del año anterior. El escuálido dato resulta consistente con la prevista desaceleración que se proyecta para este año. José Luis de la Cruz, director del Instituto para el Desarrollo Industrial y el Crecimiento Económico, hace ver que derivado de la caída en la inversión y las políticas de austeridad implementadas por el actual gobierno, en el mejor de los escenarios el país podría alcanzar este año un avance del 0.9%, muy poco como para estimular el estancado empleo... Te la debo... Al detalle, en los primeros 5 meses del año apenas se generaron 303 mil fuentes laborales, insuficientes para recuperar la pérdida de plazas que usualmente ocurre en diciembre. De hecho al analizar las cifras desde diciembre del año pasado a mayo de este 2019, se observa una caída de 75 mil empleos. A lo anterior sume que para junio y julio las previsiones tampoco son las más positivas. Se calcula que en esos dos meses la pérdida de plazas podría ser cercana a las 50 mil. Además de concretarse ese revés, en el mercado laboral la generación de chambas en este año podría ser menor a lo que se proyectaba y rondar entre 250 mil y 300 mil empleos formales, apenas un 25% de lo que se requiere. Una deuda más a la cuenta... Chamba de consolación... Bajo ese contexto la tasa de trabajadores en condiciones críticas, es decir aquellos sin prestaciones laborales, que se ocupan por menos de 35 horas a la semana o que apenas alcanzan dos salarios mínimos podría aumentar de forma considerable. En ese sentido no se descarta que dicho indicador podría llegar al 23% este 2019, lo que se traduciría en que por lo menos uno de cada 4 mexicanos se ocuparía de manera precaria. Así que pocas chambas y malas condiciones de trabajo... (Razón)
<https://www.razon.com.mx/opinion/en-empleos-precarios-1-de-cada-4-trabajadores/>

Desbalance.. Aquí no valen los “otros datos” A poco menos de un mes de hacerse cargo del IMSS, Zoé Robledo salió ayer a tratar de calmar la tormenta que generó el que durante mayo sólo se crearon 3 mil 983 empleos formales en el país, cifra 88.3% inferior a la reportada en el mismo mes de 2018, según el número de trabajadores adscritos a la institución. Si bien no se equivoca al afirmar que la cantidad de empleos generados en los primeros cinco meses del año es 20.8% mayor al promedio para el mismo periodo en el primer año de los últimos tres sexenios, no hay vuelta de hoja: lo que las cifras indican es que la generación de empleos tiende a disminuir cuando una economía tiene un menor crecimiento, nos dicen. El funcionario entonces intentó destacar los logros del programa Jóvenes Construyendo el Futuro, y entró en una disertación acerca de si los datos del IMSS son un indicador confiable del mercado laboral, lo que generó más confusión y también desconfianza. En todo caso, nos cuentan, la interpretación y el alcance de los datos del empleo deberían corresponder a Luisa María Alcalde, secretaria del Trabajo. Nos alertan que tratar de usar los datos a modo envía pésimas señales a los mercados.
(Universal)<https://www.eluniversal.com.mx/cartera/aqui-no-valen-los-otros-datos>

Jaque Mate. (Sergio Sarmiento). Cifras de empleo. Este 19 de junio el IMSS divulgó un comunicado en el que se vanagloriaba: "En lo que va del año se han creado más de 300 mil empleos", un número superior al promedio de gobiernos anteriores. El Financiero de ayer, en cambio, cabeceó la nota: "Se desplomó la creación de empleo en mayo. IMSS. Reporta la generación de 3 mil 983 plazas formales, 88% menor a la de 2018". ¿Quién está mintiendo? Ninguno. En los cinco primeros meses de 2019, según el comunicado, se crearon efectivamente 303,545 empleos formales registrados en el Seguro Social. Esta cifra sería "20.79% superior al promedio de los mismos meses en las últimas tres administraciones (251,288)". El documento también apunta, sin embargo, que "la creación de empleos durante el quinto mes del 2019 fue de 3,983". Esta es la cifra que cita El Financiero y que contrasta, no con un promedio de tres gobiernos anteriores, sino con el mismo mes del año previo, como se hace normalmente, para decir que hay una caída de 88 por ciento, lo cual también es verdad. El comunicado hace todo lo posible por explicar que la cifras de mayo no son tan malas como parecen. Son resultado, dice "de la disminución de 36,861 empleos eventuales acompañados de la creación de 40,664 empleos permanentes, comportamiento explicado principalmente por efectos cíclicos". Un molesto López Obrador cuestionó ayer en la mañanera el trato en la prensa de esta información: "En el caso de los empleos aquí está el boletín del Seguro Social. ¿Qué es lo que no toma en cuenta la prensa, de manera particular El Financiero? Independientemente de la interpretación, las estadísticas se pueden manejar de muchas formas". El Presidente se quejó de que el periódico no consideró como empleos formales los puestos de los programas Jóvenes Construyendo el Futuro ni Sembrando Vida. Pero tampoco los considera así el comunicado del IMSS, y con razón, porque no son empleos formales. ¿Cuál es la realidad? Sí hay una desaceleración en la creación de empleos. Comparar los cinco primeros meses de 2019 con un vago "promedio de los mismos meses en las últimas tres administraciones" no tiene ningún sentido. Los 303,545 empleos formales de enero-mayo de 2019 son el número más bajo desde enero-mayo de 2013, cuando se generaron 292,859. En los primeros cinco meses de 2018 se crearon 489,617 empleos, por lo que ha habido una caída de 38 por ciento en 2019. Se puede argumentar que 2019 es un primer año de gobierno y en el inicio de una administración siempre hay una desaceleración. López Obrador prometió que tan pronto tomara posesión aumentaría el crecimiento, pero la realidad ha sido otra. La economía se contrajo en el primer trimestre de 2019. La menor creación de empleos es natural. Las cifras del IMSS, por otra parte, no pintan el panorama completo. El gobierno de López Obrador ha despedido a miles de empleados de confianza, sin pagarles indemnizaciones, y a muchos otros que trabajaban por honorarios. Como no estaban en el IMSS, su despido no se refleja en las estadísticas de esta institución. Las encuestas del INEGI, sin embargo, muestran un aumento pequeño en la desocupación abierta de 3.4 por ciento en abril de 2018 a 3.5 por ciento en el mismo mes de 2019. ¿Es una tragedia? No necesariamente. Lo más probable es que solo estemos viendo el ajuste normal de un inicio de gobierno. Si el nuevo régimen realmente genera un crecimiento de 4 por ciento anual, el empleo aumentará. Si la actual contracción se mantiene o se profundiza, entonces sí veremos una situación crítica en el empleo (Reforma)<https://www.reforma.com/cifras-de-empleo-2019-06-21/op158952>